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最近，“李嘉诚机场偶遇

一群孩子，相谈甚欢资助

200 万”的新闻刷了屏。

7 月 16 日在北海道的

机场，赵维带着舞蹈团的 45

名孩子坐自动扶梯，而恰巧

李嘉诚与他的团队工作人

员，也正要搭乘自动扶梯。

赵维和孩子们看到对

方团队中有老人，示意让他

们先乘扶梯，此时并没有认

出这位老人是李嘉诚。而李

嘉诚的团队则坚持让孩子

们先上自动扶梯。于是，在

自动扶梯口，出现了尊老爱

幼互相礼让的暖心一幕。

李嘉诚提出想与孩子们一

起合张影，直到此时，赵维和其

他老师们才认出来，这位平易

近人、极具亲和力的老人，原来

是李嘉诚！

临走前，李嘉诚问赵维

索要名片和联系方式，但当

时赵维身上未带名片，所以

也就没将联系方式给予李

嘉诚。

7月 16 日当晚，李嘉诚

的秘书找到了赵维。秘书转

述称，李嘉诚感觉自己与孩

子们十分有缘，遇见这群孩

子们让他很开心。

秘书向赵维询问了小

白鸽舞蹈团的情况，并问这

群孩子中是否有家庭困难

的，需要帮助的学生，赵维

表示这群孩子中有来自民

办学校的，有来自公办学校

的，家庭条件层次不一，但

他 们 都 有 一 个 共 同 特

点———热爱舞蹈。

秘书向赵维转达李嘉诚

的意愿，表示李先生觉得跟

学生很有缘分，也很高兴孩

子们这么努力，愿意从“李

嘉诚慈善基金”捐款 200 万

元人民币：其中 100 万将用

于该舞蹈团未来推行老年

人学习舞蹈的公益项目。另

外的 100 万，包括 45 名舞蹈

团学员此次参加日本北海

道“国际青少年舞蹈大会”

的旅费（孩子们日本的旅费

人均为 18840 元）和孩子们

购买礼物的费用。

令赵维感动的是，李嘉

诚非常细心，那几天一直让

秘书联系赵维，询问行程和

比赛情况，并嘱咐老师陪同

孩子们去商场每人挑选一

份自己心爱的礼物。“要让

孩子们快乐地带着礼物回

上海。”

为了表示感谢，小朋友

们拍了一段视频，视频中孩

子们稚嫩的童声表达了对

李嘉诚爷爷的感激之情，

“谢谢爷爷，祝爷爷身体健

康”。

7月 17 日，45 名孩子已

经参加完了比赛，并且表现

出色。19 日，赵维和随行老

师带孩子们去商场选购礼

物。

有位家长发微博称，自

己的孩子是此次与李嘉诚

在北海道结缘的 45 个孩子

中的一位，已经选好了礼

物，“我们家买了橡皮，出发

前就吵着要去买橡皮。礼物

不在于贵重，开心就好。要

懂得感恩，知道节制。”

家长的这条微博，引来

了不少网友点赞。“太可爱

了吧！让富豪买单，却只挑

了橡皮。”“从孩子身上就能

看出父母的教育了。”有网

友这样评价道。

赵老师看到孩子们挑选

的礼物，打趣地对孩子们

说：“原来你们最喜欢的东

西全是便宜货啊。”而孩子

们则认真地对赵老师说：

“老师，你不懂，我们买的是

最喜欢的。”

对此，赵老师欣慰地在

朋友圈发文表示：“我可爱

的小白鸽们，我爱你们，你

们把老师的话化为了行

动。”

因为在自动扶梯处的礼

让，成就了一段佳话。当你

向世界释放善意的同时，世

界也将回报你温暖。

（节选自《华人周刊》）

“再见啦，赤几！再见了，非洲！这片我们

曾经播撒过辛勤汗水的热土，在这里与我们

结下了深厚友谊的非洲人民，以及在异乡有

缘相遇的朋友们，都将在我们的生命中被永

远铭记！”

万米晴空，蓝天白云……当地时间 7月

21 日 14:20，法国航空 AF128 班机从法国巴

黎戴高乐机场腾空而起，直飞中国北京国际

机场。机上，由珠海市选派 27 名医护人员组

成的中国第 29 批援赤道几内亚医疗队队员

心潮起伏，归心似箭。他们戴着赤道几内亚最

高荣誉———“国家独立勋章”回到了亲人的怀

抱。

2018 年 1 月 3 日，在广东省卫生健康委

的领导下，由珠海市选派 27 名医护人员组建

了中国第 29 批援赤道几内亚医疗队。在 565

个日夜后，这支英雄医疗队出色完成援外任

务，凯旋而归。

一年半以来，第 29 批援赤道几内亚医疗

队诊疗门诊病人 7689 人次、住院病人 9147

人次、手术 1349 人次、抢救危重病人 116 人

次、麻醉 635 人次、针灸 1420 人次、化验检查

11039 人次。此外，医疗队还开展了 8次上山

下岛进村大型义诊活动，免费诊疗 1230 人

次，送出价值约 3万元人民币的药品；医疗队

还成功完成了受援医院首批小切口白内障手

术，举办中医知识专题讲座传播中国传统医

术，让赤几人民享受到更多更有效的医疗技

术服务。

当地马拉博时间 7 月 12 日 10 时，赤道

几内亚共和国总统奥比昂先生授命该国卫生

和社会福利部部长萨洛蒙恩圭马奥沃诺，代

表该国政府为中国第 29 批援赤道几内亚医

疗队全体队员颁发该国最高荣誉奖———“国

家独立勋章”，以表彰医疗队一年半来为赤道

几内亚医疗卫生健康事业所做出的杰出贡

献。在授勋仪式上，恩圭马说：“中国医疗队员

是最受欢迎的人。”

赤道几内亚巴塔，天气炎热潮湿。一个

上午，广东省中医院珠海医院曾祥毅医生已

经为十几位患者检查了身体，汗珠浸湿了他

的白大褂，用消毒凝胶仔细地为双手消毒后，

他又继续为下一位患者进行针灸治疗。

一位中年妇女患者来就诊，患者有十多

年偏头痛病史，发作时需要服用止痛药缓解

头痛。详细问诊之后，曾祥毅医生为她进行了

5 次针灸和“畅气通络”推拿治疗，完全治愈

了她多年的偏头痛。

在赤道几内亚，曾祥毅医生在当地公

立医院为老百姓看病，以针灸、推拿、拔罐

等中医技术进行治疗，尤其对治疗各种痛

症和瘫症疗效显著。自幼习武的曾祥毅还

带领当地人学习中国功夫，借此推广中医

治未病思想。

在赤道几内亚，最害怕的是什么？潘红翼

说，答案是小小的蚊子以及它们携带的疾

病———疟疾。一次，潘红翼接诊了一位低烧不

愈的疟疾患者。通过“四诊”，潘红翼以针药结

合的方式对患者进行治疗。“中医药真神奇！”

治疗 5 次后，患者上述症状缓解，对中医药连

连称赞。在援非期间，她多次成功救治重型疟

疾、伤寒等危急重患者。

潘红翼还是中医“传播大使”。当地缺医

少药，无法开中药处方，但针灸、拔罐等中医

技术成了临床中潘红翼的“法宝”。在当地医

院，患者和医生、医院都很喜欢潘红翼医生的

中医传统疗法。就这样，“中医风”刮进了赤道

几内亚。 （节选自《广州日报》）

自 7 月 1 日以来，被称

为“史上最严”的垃圾分类

措施———《上海市生活垃圾

管理条例》实施月余。在不

少西方国家，垃圾分类已经

形成较为完整的体系，也成

为民众习以为常的生活环

节。定居海外多年的数名华

侨华人在为中国垃圾分类

行动点赞的同时，也分享了

他们的经验和心得。

关键在于习惯的养成
如何区分不同种类的

垃圾？这是《上海市生活垃

圾管理条例》正式实施以

来，不少上海市民面临的困

惑，也成为众多网友乃至各

大媒体讨论的热门话题。其

实，初到海外生活时，不少

华侨华人也曾遇到类似难

题。

“刚到日本时，我们也

乱扔过垃圾，但是很快，周

围的人就会帮你捡起来。”

在东京生活了 20 多年的刘

洪还记得，如果扔错垃圾，

周围邻居知道是谁扔的，就

会放回他的家门口，并贴上

写有注意事项的字条。久而

久之，习惯养成了，也就不

再乱扔了。

在刘洪看来，细致是日本

垃圾分类的一大特点。不同

种类的垃圾须在特定日期

和时段进行处理，不同地区

间的垃圾分类标准也有差

别。以他所在的东京都练马

区为例，周一和周四扔可燃

垃圾，周二扔瓶子、罐子、塑

料桶等可回收垃圾，大家

具、家电在内的粗大垃圾则

需提前联系处理，并贴上专

门的贴纸。

德国华人华侨联合会

主席李阿平初到海外生活

时也有相似的经历。“我们

开始的确很不习惯，有时直

接就把废纸扔进垃圾桶。后

来，看到德国民众特别认真

地进行分类，我们受到感

染，也感到这是自己的一种

责任。”

20 世纪 90 年代以后，

德国逐步将日常垃圾分类

细化为厨余垃圾、废纸张、

包装材料、废旧玻璃、其他

垃圾、特殊有毒垃圾以及大

型废弃物等几大类。“德国

垃圾分类分得很细，每一项

处理起来很便利。”李阿平

认为，这是值得学习的经

验。

“关键在于社会习惯的

形成。”新西兰中华青年联

合会会长孙朕邦介绍，新西

兰在垃圾分类方面同样有

非常细致的标准。

让环保诉求成为自觉
“垃圾分类本身是非常

积极的举措。当然，在试点

过程中可能出现一些问题，

需要总结经验。”美国联邦

最高法院出庭律师张军建

议，可以适当参考美国在垃

圾分类中实行的政府与民

众共建的“双轨制”，即一方

面联邦政府和各州出台相

关法律，另一方面对民众开

展教育，让他们从小开始培

养垃圾分类的意识。“最终

让环保诉求成为全社会民

众自发的意愿”。

刘洪也认为，有关垃圾

分类的教育很重要。“我的孩

子在上幼儿园时，老师就教

他如何进行垃圾分类了。只

有通过一点一滴的培养，孩

子长大以后才能形成自觉的

意识。”他介绍，在日本，社区

会定期举办讲座，向民众普

及垃圾分类的具体操作规范

和环保知识，同时还会印刷

一些相关图文资料，免费分

发给各家各户。

垃圾分类是大势所趋
“上海的新项目(指垃圾

分类) 是中国有史以来关注

度最高、规模最大的城市垃

圾回收计划。”彭博社日前

刊文称，如今，上海居民无

论是在社交网站，还是在家

中、小区里，都在思考和谈

论垃圾分类，这是一个显著

的进步。

对于中国在垃圾分类

上迈出的坚实步子，海外华

侨华人十分看好。

“垃圾分类是大势所

趋。”张军认为，改革开放 40

多年来，中国民众的环保意

识显著提升，对垃圾分类、

环境污染治理等话题的关

注程度也与过去不可同日

而语。“上海在开放程度、与

国际接轨程度等方面无疑

是走在前列的，由上海来做

环保垃圾分类的先行者，我

觉得非常好”。

彭博社预计，2018 年到

2050 年，人类制造垃圾的速

度将是人口增长速度的两

倍多。作为全球最大的发展

中国家，中国垃圾分类举措

的落实，对其他许多国家而

言，具有重要的参考意义。

（节选自《人民日报海外版》）

□陈治家 陈佳佳

中国援非医疗队
在非洲刮起“中医风”

海外生活 海外华侨华人恳切建言：

垃圾分类可以这样办


